الممنوع من الصرف:- هو الاسم الذي  لا ينون  وعلامة  جر المجرور منه الفتحة بدل الكسرة
مثال:-انتقلتُ إلى أماكنَ
أماكن:-اسم مجرور وعلامة جره الفتحة عوضا عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف
الأسماء الممنوعة من الصرف
1-المؤنث تأنيثا لفظيا:-الذي يشتمل على علامة تأنيث منها التاء المربوطة
مثال:-حمزة،معاوية،فاطمة
2- المؤنث تأنيثا معنويا :- أي يكون اسما مؤنثا ولا يشتمل على تاء مربوطة
مثال:-هند، مريم 
3-أعجميا مزيدا على ثلاثة حروف 
مثال:-إبراهيم اسحاق 
4- اسما مركبا تركيبا مزجيا
مثال:- طول كرم حضرموت بيت لحم
5-اسما يكون على وزن الفعل
مثال:- يزيد فهو اسم لكنه كالفعل
أحمدكذلك
6-مختوما بألف ونون زائدتين  بعد ثلاثة حروف
مثال:-صفوان ،هارون،عمران
7-الصفة التي على وزن أفعل مؤنثها فعلاء أو فعلى 
مثال:- أحمر حمراء أصفر صفراء 
8- الصفة التي على وزن فعلان مؤنثها فعلى
غضبان مؤنثها غضبى 
9- الاسم الممدود الذي ينتهي بالف وهمزة
مثال:-صحراء عظماء علماء
10- صيغة منتهى الجموع وهي على وزن مفاعل أو مفاعيل 
مثال:- مقادير ،معالم
أمثلة على الممنوع من الصرف
سلمتُ على إبراهيم
إبراهيم:- اسم مجرور وعلامة جره الفتحة عوضا عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف
ملاحظة:- يلغى الاسم الممنوع من الصرف من حكمه(يجر بالفتحة عوضا عن الكسرة)
1-إذا اتصل الاسم الممنوع من الصرف بأل
مثال:-سأذهب إلى الأماكنِ
الأماكن:- اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره
2- إذا أضيف
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أماكن:- اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

الأستاذ عبدالله البنا
